

Año 4 pesetas
 Semestre 2 —
 Trimestre 1 —

PAGO ADELANTADO

LA UNION

Defensor de los intereses morales y materiales

DIRECCION Y ADMINISTRACION

MAYOR ALTA 21 Y 23 PRAL

TELÉFONO NUM. 91

LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Año XI

Guadalajara 6 de Enero de 1917

Número 475

Mucho dinero

ganará todo el que tenga el LIBRO FORMULARIO BLASCO, porque con él puede fabricar en su casa, sin necesidad de aparato ninguno, toda clase de LICORES, VINOS, VINAGRES, LEJIAS, PERFUMES, REFRESCOS, GASEOSAS, SIFONES, SODAS, JABONES, VERMOUT, ESCARCHADOS y mejorar los VINOS PICADOS.

Precio del ejemplar DOS pesetas

De venta en la Imprenta, Librería, Papelería y Objetos de Escritorio y Dibujo de HIPOLITO DE PABLO, Plaza de González Hierro, núm. 6 (antes San Gil) Guadalajara.
 Se remite por Correo, certificado, mandando 2'50 pesetas por Giro Postal o sellos de Correos.

El mejor desprecio....

Andan por ahí individuos que se tienen por cultos e intelectuales, cuando en realidad no poseen ni una ni otra, porque de disfrutar de tan bellas cualidades no creerían que la felicidad de los pueblos y de los individuos está en proporción al bienestar económico.

Decimos esto, a propósito de las censuras que se nos han dirigido por haber afirmado que tal vez Guadalajara se convierta en otra Aldea perdida, con las proyectadas fábricas.

Pues bien; para que los aludidos vean que no solo somos nosotros los que opinamos que hay algo más grande que el dinero, para hacer felices a los pueblos, copiaremos unos párrafos de de la obra de Henri George (el autor de moda) Progreso y Miseria.

Dice así el notable publicista neoyorkino—no confundirle con el inglés:

«Los nuevos inventos han revestido a la humanidad de poderes que hace un siglo la imaginación más atrevida no hubiera podido soñar; pero en las fábricas donde las máquinas que economizan el trabajo han alcanzado un desarrollo admirable, los niños trabajan; donde quiera que las nuevas fuerzas son utilizadas con más o menos eficacia, clases numerosas viven de la caridad o se hallan en caso de recurrir a ella; en medio de las mayores acumulaciones de riqueza hay hombres que mueren de hambre, y niños en pañales que chupan enjutos senos; y en todas partes la codicia de ganancias, el culto a la riqueza, muestra la fuerza de la miseria o del miedo que se le tiene. La tierra de promisión huye de nosotros cual espejismo. Los frutos del árbol de la sabiduría se convierten al cogerles en manzanas de Sodoma, que se desacen al tocarlas».....

«En los Estados Unidos es evidente que la miseria y la suciedad, los vicios y crímenes que de ellas nacen, aumenta en todas partes a medida que la aldea se convierte en cunida, y el desarrollo progresivo trae las ventajas de

los métodos perfeccionados en la producción y el cambio.»

«En las regiones más antiguas de la Unión el pauperismo y la miseria entre las clases trabajadoras son más visibles y dolorosas. Si hay pobreza menos profunda en San Francisco que en Nueva York. ¿No es acaso porque San Francisco va a la zaga de Nueva York en todo lo que ambas ciudades se esfuerzan por lograr.»

«Cuando San Francisco alcance el punto en que Nueva York esta ahora, ¿quien duda que habrá también por sus calles niños andrajosos y descalzos.»

Así habló el gran socialista agrario, y lleva razón, porque cuando crecen las poblaciones reclaman una higiene mayor, se precisa mayor policía para el mantenimiento del orden, porque las grandes industrias no se sostienen con cardenales ni embajadores, sino con gentes de todas las procedencias, y todos estos servicios obligan a recargar los tributos y elevar los arbitrios, dificultando la vida de un modo alarmante.

Además el hacinamiento de familias impide ver la verdadera miseria, y así se explica que en las grandes ciudades se encuentran hombres que perecen de hambre y de frío, fenómeno que jamás se observa en las pequeñas poblaciones.

Si comparamos las estadísticas de las grandes urbes y de las aldeas, veremos que en igual número de habitantes es mayor la moralidad, la honradez, la higiene, la salud de los pequeños centros sociales, ¿por que? por que el trato íntimo que existe entre los vecinos es una barrera que contiene al libertino, a la mujer ligera, hasta el punto de que o se mantienen dentro del orden, o tiene que emigrar a donde nadie les conozca: a las ciudades populares.

¿Quién se atreverá a negar que el campesino es más hombre de bien que el ciudadano? ¿quién osará negar que la tisis, la avariosis y todo genero de enfermedades se propagan y extienden con más intensidad en las ciudades, porque las condiciones higiénicas de-

jan mucho que desear y la alimentación es deficientísima?

Por todas estas razones estamos convencidos que Guadalajara ganará en belleza exterior y en movimiento tanto cuanto perderá en tranquilidad bienestar moral y físico.

El tiempo será el mejor testigo.

LA HISPANO

Dice *El Imparcial*:

«La nueva Sociedad se ha constituido con 25 millones de pesetas y se dedicará a trabajar por el momento exclusivamente para las necesidades de España. Ya está comprada la maquinaria en los Estados Unidos; ya están formalizados los compromisos de adquisición de terrenos en las inmediaciones del ferrocarril; ya están hechos los planos de los edificios, y muy pronto, antes de un año, trabajarán en la inmensa fábrica, que ocupará más de un millón de metros cuadrados, miles de obreros construyendo principalmente automóviles de carga y de turismo, aeroplanos completos, ametralladoras, fusiles y cartuchería. Es gerente de la Sociedad don Francisco Aritio; director jefe de la industria civil, el capitán de Ingenieros D. Ricardo Goitre, estando reservada la dirección de los talleres de armas de guerra a un jefe u oficial de artillería.»

¿Por qué se instalarán estos talleres en Guadalajara? He aquí una pregunta que hará todo el mundo al leer esta información. La idea de crear esta gran industria, tan necesaria en España, fué sugerida por razones de defensa nacional. Nuestra gran trinchera natural en caso de guerra es el Ebro; por consecuencia hay que tener del Ebro para acá, lejos del mar y de las fronteras, los centros de producción de la industria más indispensable en la guerra. Admitida esta razón como inconcusa, se estudiaron las condiciones de cada ciudad del interior, y es natural que reuniendo las necesarias Guadalajara, como son principalmente aguas abundantes, sobrada energía eléctrica, línea férrea de primer orden y proximidad a Madrid, la legítima influencia del Conde de Romanones y su gran cariño a aquel pueblo hicieron lo demás.

Ocioso nos parece hablar del entusiasmo que este gran suceso ha producido en Guadalajara. Los periódicos locales han echado las campanas a vuelo y el Ayuntamiento puede decirse que está en sesión permanente estudiando los medios de que la ciudad corresponda dignamente a la gran obra que va a transformarla y a engrandecerla.

Anotemos en su honor el primer rasgo de Guadalajara facilitando sin

lucro los terrenos que ha de adquirir la Empresa para construir los talleres. Contra lo que suele ocurrir en los pueblos en análogas circunstancias, los propietarios ricos y pobres de huertas y solares no se han aprovechado de la ocasión para vender a alto precio sus propiedades, sino que, por el contrario, lo han hecho a menos del valor.

Otros propietarios, más poderosos, se han apresurado a ofrecer gratis parcelas de terrenos donde construir las nuevas barriadas de obreros; el Ayuntamiento tiene ya sus planes para mejorar la ciudad en armonía con la enorme importancia que va a adquirir, y en cuanto a los habitantes todos de Guadalajara, dándose cuenta de lo que supondrá para ellos el establecimiento de la nueva industria y bien informados del origen y desarrollo de este asunto, no tienen hoy otro afán que el encontrar la más expresiva forma de gratitud para el Rey, que es el que lo ha hecho todo.

Domingo Blanco.

A tí

Para V. R. y M.

Dios hizo de tus ojos—dos brillantes luceros,
 tu boca pequeña—del espuz de una flor,
 tu voz arrobadora—de trinos de jilgueros,
 tu graciosa sonrisa—del viento enbragador.

El fulgor de la luna—te fundió a tu mirada
 a tu mata de pelo—la intensa obscuridad,
 haciendo tus andares—de abril en alborada,
 tus mejillas rosáceas—de endiosa a baldad.

Son tus manos más blancas—que la blanca nevada
 tus suspiros son notas—de una lira armoniosa,
 tu aliento es ambrosía—de rosa perfumada,
 tus besos ¡hay!... el trono de una Virgen hermosa.

A mí paso ligero—por el haz de la tierra,
 jamás pude encontrarme—ninguna como tú,
 ninguna tan hermosa,—con belleza que encierra
 los encantos del mundo,—y los del cielo azul.

¿Si vieras cuantas veces en los ratos de ensueños
 han traído tus ojos—inspiración a mí...?
 ¿Cuantas veces has sido—la diosa de mis sueños?
 Cuantas veces despierto—he sido para tí...?

Ahora mismo te veo,—diriges al Parnaso
 con el cabello suelto—tu esbelto caminar,
 mil musas con la ría—que te salen al paso,
 y al verte tan hermosa—te quieren adorar.

Y te llevan por prados—tapizados de flores,
 por ribazos de arroyos,—cubiertos de verdor,
 por bosques habitados,—de pardos ruiseñores,
 cantándote contentos—el himno del Amor.

Ya que Dios te ha dotado de sublime hermosura,
 consérvala sumisa—como Dios te la dió,
 siendo así de inocente,—así de casta y pura,
 que es la mejor belleza—que jamás existió...

Beequer.

NOVIAS!—Camas, cómodas, sillitas, armarios de luna, etc. etc, casa MORILLAS.



Sección literaria

Tema de Granada

Afemérides notable

Al dorar los rayos del sol del 2 de Enero de 1492 las cumbres de Sierra Nevada y los fertílisimos campos de la Vega, veíase a los capitanes, caballeros, escuderos, pajes y soldados del ejército cristiano vestidos de rigurosa gala, con arreglo a una orden la noche anterior recibida, agruparse a las banderas para formar las batallas. A pena de muerte estaba condenado el que aquel día faltara a las filas. Los mismos reyes y personas reales vistieron de gran ceremonia, dejando el traje de luto que llevaban por la inesperada muerte del príncipe D. Alfonso de Portugal, malogrado esposo de la infanta de Castilla Doña Isabel. Todo era movimiento y animación en el campamento de los españoles, y una alegría inefable se veía pintada en el rostro de todos los combatientes. En esto retumbaron por el ámbito de la Vega tres cañonazos disparados desde los baluartes de la Alhambra. Era la señal convenida para que el ejército vencedor partiera de los reales de Santa Fe para tomar posesión de la insigne ciudad musulímica. D éronse al aire las banderas, y comenzó la marcha. Iba delante el gran cardenal de España D. Pedro González de Mendoza, asistido del comendador mayor de León D. Gutierre de Cárdenas, y de otros prelaos, caballeros e hidalgos, con tres mil infantes y alguna caballería. Atravesó la hueste el Genil, y con arreglo al ceremonial acordado subía la Cuesta de los Molinos a la esplanada de Abahul, al tiempo que Boabdil, saliendo por la puerta de los Siete Suelos con cincuenta nobles moros de su casa y servidumbre, se presentó al gran sacerdote cristiano: apólos al verte el cardenal y se salió al encuentro; saludáronse muy respetuosamente, apartáronse un corto trecho, y después de conversar un breve espacio: «Id, señor, le dijo el Príncipe musulmán en alta voz y con triste acento, id en buen hora y ocupad esos campos y azules en nombre de los poderosos reyes a quienes Dios, que todo o puede, ha querido entregáros por sus grandes merecimientos y por los pecados de los musulmanes.» Y se despidió del prelado con ademán melancólico.

Mientras el cardenal con su hueste proseguía su camino y hacía su entrada en la Alhambra, el rey moro cabalgaba seguido de su comitiva y bajaba por el mismo carril al encuentro de Fernando, que esperaba a la orilla del Genil, junto a una pequeña mezquita, consagrada después bajo la advocación de San Sebastián. Al llegar a la presencia del monarca vencedor, el príncipe moro hizo demostración de querer apearse y besarle la mano en señal de homenaje, pero Fernando se apresuró a impedirlo y contentarle. Entonces Boabdil se acercó y le presentó las llaves de la ciudad, diciéndole: «Tuyos somos, rey poderoso y ensalzado; estas son, señor, las llaves de este paraíso; esta ciudad y reino te entregamos, pues así lo quiere Alá, y confiamos en que usará de tu triunfo con generosidad y con clemencia.» El monarca cristiano le abrazó, y le consoló diciéndole que en su amistad ganaría lo que la adversa suerte de las armas le había quitado. Seguidamente sacó el rey Chico de su dedo un anillo, y ofreciéndoselo al conde de Tendilla, nombrado gobernador de la ciudad, le dijo: «Con este sello se ha gobernado Granada; tomadle para que la gobiernéis, y Dios os dé más ventura que a mí.» Despidióse el infortunado príncipe con su familia, dejando a todos enternecidos y profundamente afectados con esta escena. En las inmediaciones de Armilla se presentó la triste comitiva a la reina Isabel, que además de recibir la benigna y afable, restituyó a Boabdil su hijo, que formaba parte de los jóvenes nobles que se habían dado en rehenes en Octubre. La desgraciada familia prosiguió escoltada hasta los reales de Santa Fe, donde ocupó Boabdil la tienda del gran cardenal, a cuyo hermano, adelantado que era de Córdoba, había encomendado el rey el servicio y esmerada asistencia del príncipe moro.

Reinaba en Granada pavoroso silencio. La reina Isabel, colocada en una pequeña eminencia, no apartaba sus ojos de las torres de la Alhambra, sentía latir su corazón de impaciencia al ver lo que tardaba en ondear

en el palacio árabe la enseña del cristianismo. En esto hirió su vista un resplandor que bañó su pecho de alegría. Era el brillo de la cruz de plata que Fernando llevaba en las campañas, plantada en la torre llamada hoy de la Vela. A su lado vió temblar el estandarte de Castilla y el pendón de Santiago. ¡Granada, Granada por los reyes D. Fernando y Doña Isabel! gritaron en alta voz los reyes de armas. El júbilo se difundió por todo el ejército. Salvas y vivas resonaron por toda la Vega. Isabel se postró de rodillas mirando a la cruz; el ejército hizo lo mismo; los prelaos, sacerdotes y cantores de la real capilla entonaron el *Te Deum laudamus*; nunca cantado con más devoción y fervor ni en ocasión más grande y solemne. Incorporáronse la reina y el rey, y dando a besar sus reales manos a los nobles y capitanes que les habían ayudado a terminar tan grande empresa, procedieron a posesionarse de la Alhambra, a cuyas puertas los aguardaban ya el cardenal Mendoza, el comendador Cárdenas y el alcaide Aben Comixa. El rey entregó las llaves de Granada a la reina, la cual las hizo pasar sucesivamente a las manos del príncipe D. Juan, del cardenal y del conde de Tendilla, nombrado gobernador de la ciudad y del alcázar. «Las damas y los caballeros, dice un erudito escritor, discurrían embelesados por aquellos aposentos de alabastro y oro, aplaudiendo los sutiles conceptos de leyendas y versos estampados en sus paredes, y explicados por Gonzalo de Córdoba y otros personajes peritos en el árabe.»

Todavía los reyes no entraron aquel día en la ciudad. Todavía volvieron a los reales de Santa Fe, para disponer desde allí la entrada triunfal, que se verificó el 6, día de la Epifanía. Esta entrada se hizo con la solemnidad correspondiente a tan gran suceso. Seiscientos cristianos arrancados a la santidad y sacados de las mazmorras, iban delante llevando en sus manos los hierros con que habían estado encadenados y cantando letanías y alegres himnos. Tras ellos marchaba una legión escoria de caballeros, cuyas limpias armas y bruñidos arneses deslumbraban la vista. Seguía el príncipe don Juan vestido de toda gala, y acompañado del gran cardenal Mendoza y del obispo de Avila, electo de Granada, Fr. Fernando de Talavera, ambos en mulas con sus ropajes sagrados. A los lados de la reina marchaban sus damas y dueñas con sus más ricos y vistosos paramentos; cabalgaba el rey en su soberbio caballo, circundado de la flor de la nobleza castellana y andaluza; y cerraba la marcha el grueso del ejército al son de míticas cajas, pífanos y trompetas, ostentando los estandartes de los grandes y de los concejers. Entró a las 11 en procesión en Granada por la puerta de Elvira, recorrió algunas calles y plazas, y subió a la Alhambra, donde los reyes se sentaron en un trono que en el salón de Comares les tenía preparado el conde de Tendilla, y terminó la ceremonia dando a besar sus manos a los nobles y magnates de Castilla y a los caballeros moros que quisieron rendir homenaje a los nuevos soberanos.

Así acabó la guerra de Granada, que nuestros cronistas no sin razón han comparado a la de Troya por su duración, y por la variedad de hechos históricos y de dramáticos incidentes que la señalaron. Y tal fue el feliz desenlace de la larga, penosa y admirable lucha sostenida por cerca de ochos siglos entre españoles y sarracenos, entre el Evangelio y el Corán, entre la cruz y la cimitarra. Acabó el imperio de Mahoma en los dominios de Occidente; España es libre y cristiana, y los Reyes Católicos Fernando e Isabel han visto cumplidos sus deseos y coronada su obra.

La Fuente.

(Historia general de España, tomo IX.)

De propaganda católica

Ya han regresado a Sigüenza los Sres. Dean y Doctoral, llevando la bula del nuevo Prelado.

Se espera que éste envíe el poder para tomar posesión y en su nombre se cree que tomará posesión del Obispado el Sr. Dean.

Antes de ir a Sigüenza es probable pase unos días en esta capital en la residencia de los P. P. Paules y después saldrá para la vecina ciudad donde le esperará el pueblo en masa. — Como ya habíamos anunciado el día primero tomó el sagrado velo la señora Condesa de Soboleska en el convento de Carmelitas de Nuestra Señora de las Vírgenes.

No pudo asistir a la ceremonia la señora Duquesa de Terranova delegando su madrinazgo a favor de la senora madre del virtuoso capellán del convento D.ª Felipa Moreno.

DE SOCIEDAD

Días pasados hizo cinco años que falleció en Zaragoza la señora madre del capitán de Ingenieros, profesor de esta Academia, D. Pedro Fouquié.

Con tal motivo le reiteramos nuestro pésame.

También celebraron su santo, además de los ya citados en el número anterior, el día primero las señoras y señoritas de Lafuente, Ugarte y Eliées y los señores Maroto, Chueca, Moreno, Fernández, Digos, Vázquez, Gutiérrez, Castell, González y Dehesa de esta capital; de Sigüenza la señora doña Manuela Ibáñez y los señores Villamil, Perucha (J.), Barrera (hijo), Cegama y García Olalla.

A todos nuestra felicitación.

Después de pasar unos días en esta capital ha salido para Madrid, el alumno de la Escuela Superior del Magisterio D. Dámaso Miñón Villanueva.

Para pasar el día con sus hermanos, el lunes vinieron a esta capital D. Emilio Sánchez y su distinguida esposa.

Hoy celebrará su fiesta onomástica el joven abogado D. Baltasar Zabía y pasado mañana el inspector de Sanidad de la provincia D. Julián Muñoz. Felicidades.

Ha pasado unos días en Sigüenza el joven comerciante de esta capital Sr. Lapuerta.

También ha pasado unos días en la ciudad mitrada el senador por Córdoba D. Bruno Pascual Ruilopez.

Ha salido para Alcalá el joven estudiante D. Enrique Sánchez.

Ha llegado a esta capital la distinguida esposa del nuevo coronel director de esta Academia Sr. Acebal.

El domingo pasó el día en esta capital la familia del director del diario madrileño *La Acción* Sr. Barreto.

El día primero fué el santo del diputado por Pastrana D. Manuel Brocas.

Felicidades.

Para Calaf. acompañado de su hijo Eduardo, ha salido el comandante profesor de esta Academia Sr. Sussanna.

Se encuentran completamente bien de las enfermedades que les aquejaban la señora de López y el teniente de Ingenieros Sr. Maldonado.

En Madrid ha pasado unos días el concejal de este Ayuntamiento señor Casado.

En breve empezará a colaborar en este periódico el digno Juez de Almansa nuestro querido amigo, D. Mariano Lacambra García muy conocido en esta capital por haber desempeñado por bastante tiempo un cargo en esta Delegación de Hacienda.

Ayer se celebraron en el convento de Franciscanos de Pastrana misas por

el alma del teniente coronel de caballería D. José María Vázquez y su esposa. — Hemos tenido el gusto de saludar a la señora viuda de Vera. — Ha fallecido en Madrid la señora madre política de D. José Abril Ochoa diputado a Cortes por Sigüenza. Le enviamos el más sentido pésame.

Información militar

Se han abierto dos concursos, uno para proveer a la Academia de un texto de Química y otro para cubrir una plaza de maestro de taller del material de Ingenieros de oficio carpintero.

Por las operaciones realizadas por nuestras tropas en la zona Ceuta-Tetuán desde el 1 de Mayo de 1915 a 9 de Junio de 1916 se conceden las siguientes recompensas en Ingenieros:

Cruces de María Cristina: Teniente coronel D. Isidro Caivo, capitán D. José Sanjuán, primeros tenientes D. Angel Alfonso de Luna y D. Ignacio Pérez de Vargas.

Cruces rojas pensionadas: Comandante D. José del Campo, capitanes D. Luis Barrio, D. José Velasco, D. Juan Vigón, D. Juan del Solar y D. José Cremades; primeros tenientes D. Rodrigo Torrens y don José de los Mozos.

Cruces rojas sencillas: Comandante D. Ernesto Villar. Capitanes D. Emilio Baquera, D. Eduardo Gómez Acebo, D. Ladislao Ureña, D. José de las Rivas y D. Mariano Monterde.

Primeros tenientes D. Jaime Nadal, don Luis Ripollés, D. José Ramón Becerra, don Manuel Rodríguez, D. Francisco Espinar y D. Domingo Muñoz, D. Vicente Roa, D. Julián Azofra, D. Carlos López Ochoa, D. Pedro Fanquié, D. Lorenzo Morano, D. Fernando Govar, D. Justo García López, D. Joaquín Milláns del Bosch, D. Mauricio Capdequi, don Celestino López Pardo, D. Juan de la Riva y D. Rafael Liorente.

Por las operaciones realizadas en la zona de Larache en el mismo tiempo se conceden las siguientes recompensas:

Cruces rojas pensionadas: Coronel D. Francisco Jimeno; capitán don Félix González y primer teniente D. Francisco Jimeno.

Cruces rojas sencillas: Ingenieros.—Comandante D. José Bosch y Atienza; capitanes D. Hernesto Caratara D. Manuel Escolano, D. Manuel de la Calzada, D. Rafael Serra y D. Román Ingunza; primeros tenientes D. Manuel Gallego, D. José García, D. Alberto Portilla, D. José López, D. Fernando González, D. Carlos Mendoza, D. Eduardo Herrero, D. Fernando Jaudola y D. Juan Hernández. Mención honorífica: Capitán D. Rafael Fernández.

Bibliografía

Quisiéramos hacer una nota de la obra de Pareja Serrada *Brihuega y su Partido*, que ha tenido la amabilidad de enviarnos; pero por no privar a nuestros lectores del gusto de saborear sus curiosas y bellas páginas, preferimos insertar algo de ella, tomado al albur:

Brihuega industrial

«La industria fabril en Brihuega es casi tan antigua como la población. (1).

Ya en los siglos XVI y XVII se dictaron pragmáticas y cédulas reales en las que se hace referencia a las industrias briacenses, singularmente a las de paños y curtidos, si bien estaban en estado embrionario y dedicadas a la textura de paños burdos usados solamente en el país.

El nacimiento de la verdadera fa-

(1) Es una tasa general del precio a que se han de vender las mercaderías dada por Felipe IV en 1627 se lee;

EN EL GRUPO

Felicidadísima y elogiada por la distinguida concurrencia fué hoy D.^a Concepción Aparicio por la admirable organización de la comida extraordinaria dada a los niños de las escuelas públicas.

Una vez más ha demostrado su caridad inagotable y su paciencia benedictina para sufrir tanta molestia y tanta impertinencia como proporcionan los niños.

Asistieron a tan bella y simpática fiesta los señores de Lacierva, la señora del gobernador, los señores de Fluiters, señora e hijas de D. Clemente Alvira, señores de Carniogo, Sr. Manella, señores de Pajares (don José) los concejales Pajares y Pedromingo, Srta. Giménez, señores de Villanueva y otras muchas señoras, señoritas y caballeros cuyos nombres sentimos no recordar.

MERCADOS

Guadalajara 64 fanega de trigo; a 41 la cebada; a 33 la avena; a 43 el centeno.

Valladolid a 63 el trigo; a 40 la cebada; a 28 la avena.

Medina a 63 el trigo; a 40 la cebada.

Palencia a 61 el trigo; a 49 la cebada; a 28 la avena.

Pañafiel a 62 el trigo; a 42 la cebada; a 49 el centeno.

Instrucción pública

Se ha votado una R O prohibiendo a los Inspectores habilitados y empleados de las Juntas provinciales la publicación de periódicos y recomendación de casas editoriales.

—Ha sido trasladado a Toledo nuestro querido amigo D. Paulino Saldaña, —Volvemos a repetir que durante el mes actual están obligados los maestros jubilados y pensionistas a pasar revista.

Asamblea Nacional de Maestros interinos.—No habiéndole sido posible a nuestro delegado provincial D. Florencio León, asistir a la última asamblea de interinos llevada a efecto en Madrid los últimos días del mes y año próximo pasado, a consecuencia de no haberse recaudado ni la mitad de la cuota fijada para gastos de representación, y siendo el que suscribe el que aprovechando su viaje a Madrid y por acuerdo de la Junta directiva le ha sustituido en la mencionada asamblea, no quiero dejar pasar estos momentos de actualidad sin daros torpemente, pero de la manera más locánica, concisa y clara posible, idea exacta de cómo se efectuó, corrientes que predominan y criterio que tuve ocasión de formarme.

Dió principio la sesión de apertura a las quince horas del día 28, bajo la presidencia de nuestro dignísimo Director general, quien pronunció tan brillante y elocuente discurso, que no solamente nos emocionó por el don característico de su palabra sino también por la calidad de ellas, pues y para concretar, si bien dijo que era muy difícil colocar en una vez a los 4.000 interinos que desgraciadamente bay ansiando la propiedad, y que no era culpa del Gobierno el tenerlos tanto tiempo en esa situación, pues éste tropezaba con muchas dificultades, siendo la más apremiante la falta de dinero, (cosas todas que a mi juicio podían orrillarse con un poco de esfuerzo por parte de nuestras dignísimas autoridades). También pude deducir por lo que tuvimos la honra de escuchar, que nuestra colocación no se hará aguardar, es decir, que cuando menos todos los que estamos comprendidos en la lista ascenderemos a propietarios dentro del año actual, recomendándonos él mismo una unión sincerísima seguida de una uniformidad intachable en nuestras peticiones.

No voy a reseñar aquí la historia de cómo se sucedieron los tres días de asamblea y discusión de los temas, puesto que no lo considero necesario y me haría demasiado extenso, así es que diré:

Los temas aprobados fueron ocho, siendo estos los siguientes:

1.º Concesión de las Escuelas desiertas del concurso general de traslado actual, y en lo sucesivo el 50 por 100 de las vacantes.

2.º Reconocimiento de los servicios prestados interinamente para los efectos pasivos.

3.º Expedición de los nombramientos por la Dirección general.

4.º Formación de listas adicionales con los que ingresaron en las Normales antes del 1.º de julio de 1911.

5.º Desaparición de las oposiciones literarias.

6.º Creación del cuerpo de aspirantes considerándose como mérito oficial los servicios interinos posteriores a 1911.

7.º Que se recabe de la Dirección general el medio legal de eliminar del concurso de interinos a los Maestros de reingreso.

8.º Que cuando en los concursos de interinos haya mayor número de vacantes para un sexo, las sucesivas que se produzcan se concedan al que menos haya obtenido.

Por último se acordó que la presentación a los Sres. Ministros y Director general de las precedentes conclusiones fuera el día 2 de los corrientes.

Termino expresando que las corrientes que predominan no pueden ser más favorables y que por todo lo que he podido observar y además de que el sentido común lo indica, debemos estar ahora más unidos que nunca, pues la unión nos va levantando, esta nos reedificará.

Plácido García García.

Almonacid de Zorita.

Jóvenes sin carrera!

Se dan lecciones de francés. Conversación, cálculos mercantiles y correspondencia mercantil en francés.

Precios módicos. Jáudenes, 30, 3.º, izquierda.

TEATRO

Teatro Cómico

El pasado sábado, según anunciamos, se celebró la función inaugural, con que se presentaba la sociedad «Linares Rivas» al público.

Echando de menos la ofrenda, que a tal patrono debió hacerse con una obra suya, aplaudimos el acierto e interpretación del juguete cómico «Las cosas de la vida» en la que se lució tanto la mano directora, como la maestría de los actores

Exigir más, a quienes en un limitado espacio de tiempo han montado una obra sería tiranía. Cumplieron todos y algunos de ellos, familiarizados con este arte, estuvieron muy bien.

La velada terminó con un baile, animadísimo, que duró hasta avanzada la noche.

Teatro Principal

Manolita Fariñas, Dorita y Silverdi y el *Trio Lara* han sido los números que en esta semana se han encargado de endulzarnos las pascuas. De la primera consignaremos la bonita presentación y el repertorio escogido que lleva. *Dorita y Silverdi*: es una pareja de baile, con antecedentes irreparables. Y el *Trio Lara*, juzgado con aplauso por este mismo público, dejó algo que desear.

En cuanto a películas estamos esperando la buena, detrás de la última que vimos, titulada «Mas allá de la vida...»

En las secciones del último jueves arístico, el sexteto que dirige el maestro García estrenó un vals jota del periodista Manuel Medrano, quien en las columnas de *La Crónica* va haciendo escalas al pináculo de la fama, como anteriormente la hizo por el pentágrama.

Desconocido el autor por el público que aplaudió la ejecución de tan primorosa obra musical, no cabe dudar que el triunfo fué conseguido en sincera y noble lucha y que las palmas tuvieron la espontaneidad del éxito.

Ehorabuena.

NOTICIAS

Ha fallecido en Madrid a la temprana edad de 27 años el maestro D. Camute Guesta sobrino del maestro de esta capital de igual nombre y apellido.

El vecino de Olmeda Sebastian Carballedo perdió una bolsa de lana conteniendo 29 pesetas frente a la confitería de D. Pedro Trigo de Sigüenza.

Encontrada por unos señores, fué entregada al Secretario del Ayuntamiento D. José María Sanz, logrando este señor después de largas averiguaciones conocer al dueño a quien se le devolvió.

En la Junta que se celebró el último domingo en el Ateneo Obrero fueron elegidos para desempeñar los cargos que se mencionan los señores D. Pedro Tieso, vicepresidente; D. Tomás Fernández, contador; D. Máximo Encabo, bibliotecario; D. José Ortega, secretario y vocales los señores D. Mariano Sanz y D. Pascual Barcelona.

La estafa de Correos

El Juzgado especial que ent ené en la causa del robo de Correos ha practicado una importantísima diligencia.

El juez, Sr. Robles, en unión de sus auxiliares, se trasladó en automóvil al pueblo de Ledanca, de esta provincia y en un cueva, situada en la parte montañosa, encontró 20 billetes de 1 000 francos, dos billetes austríacos, once títulos de la Deuda extranjera de diferentes naciones y otros documentos, todos ellos encerrados cuidadosamente en un bote de harina lacteada.

Los antiguos dependientes que tenía la señora viuda de Benito se han establecido en la Plaza Mayor, donde han puesto un gran almacén de frutos coloniales, aceites, etc.

El domingo por la noche se congregaron en la Plaza Mayor unos cuantos vecinos de la capital, donde se comieron al sonar las doce las uvas que según la tradición son necesarias para ser felices en el año entrante.

Con tal motivo hubo un regular jolgorio y bastante ruido promovido por los que llevaban las clásicas zambombas, panderetas etc.

También por la tarde se celebró después de ésta fiesta en la «Nueva Peña».

Copiamos de La Palanca:

La Crónica.—Parece ser que ya no tendrá lugar la anunciada fusión de *La Crónica* con *El Liberal Arriacense*. Según informes, se constituye una nueva gerencia a cargo del Diputado provincial Sr. Celada, para seguir publicando *La Crónica* en la que entran como redactores D. Manuel Medrano y D. Emilio Cobos.

Mucho celebraremos que el viejo órgano de la política liberal, viva muchos años más y alcance nuevos éxitos.

Comunica el alcalde de Checa que por haberse desbordado los rios Cabrilla y Hoz Saca, han sido inundadas todas las fincas rústicas que radican en sus márgenes derecha e izquierda en su mayoría cercadas de pared, y además el río Hoz Saca ha arrasado un puente construido en 1910, de mampostería, originándose pérdidas de consideración en las cosechas.


El vecindario de este pueblo, así como los de los pueblos limítrofes, están consternados, y el pánico reina en todos ellos, por las consecuencias que tendrán estos temporales.

Ha sido nombrado sac. istán de la parroquia de San Pedro en Sigüenza D. Rafael Bueno.

Estufas, Caloríferos, Thermos Vertederas y accesorios Casa Morillas

Guadalajara: Imp. de H. de Pablo, San Gil 6

La Unión y el Fénix Español
 Compañía de Seguros reunidos
 Capital social 12.000.000 pesetas efectivas completamente DESEMBOLSADO
 Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal
 51 AÑOS DE EXISTENCIA
 Seguros sobre la VIDA—Seguros contra INCENDIOS
 Subdirectores en Guadalajara D. Julián Ramirez e hijo, Plaza de D. Pedro, 1



bricación de paños tuvo su cuna en el reinado de Felipe V, que habiendo visitado las que existían en Guadalajara creyó, con muy buen acierto, que de ellas podía sacarse un gran partido para fomentar la riqueza nacional y aceptó la proposición de un maestro llamado Pedro Astrug, que se comprometía con veinte telares a producir paños tan finos como los ingleses y holandeses, y aunque este proyecto fué desechado, más por falta de fé en las palabras del maestro que en la virtualidad de la idea, el rey no perdió la esperanza de realizarla a fin de conseguir que España dejase de ser tributaria de Inglaterra en este ramo de producción.

Por algún tiempo las turbulencias que produjeron la caída del Ministro Alberoni, retrasaron los proyectos del monarca, el cual persistía en sus propósitos pensando cuerdamente que los ingleses compraban las riquísimas lanas del país a bajo precio, para devolverlas después trabajadas en paños y otras telas, con un 200 por 100 de beneficio; y esto no tenía otro remedio que fomentar nuestra inestimable ganadería y fabricar en España los tejidos que a tanta costa importábamos.

Sosegados los ánimos pensó en hacer algo práctico en esta materia y para su ejecución puso sus miras en el célebre Riperdá, hizo venir de Holanda cincuenta operarios perfectamente instruídos en la fabricación, instalándoles, después de una corta permanencia en el castillo de Azeca, en la fábrica de Guadalajara.

De esta fábrica se derivó como hija la de Brihuega.

Mi querido amigo el Sr. Casas, se muestra pesimista respecto al porvenir de nuestro pueblo: yo nó.

Yo creo, yo espero que tiempo adelante, la industria ha de volver a Brihuega tal vez con mayores bríos que antaño. La hulla, que es el elemento que hoy da la fuerza motriz en la mayor parte de las fábricas, tiende a desaparecer; las reservas mundiales se agotan a medida que se perfeccionan las máquinas y aunque hoy se cuenta con el concurso de fuerza eléctrica, para producir esta son indispensables las generadoras de vapor cuyo empleo exige el concurso del carbón. Sólo la hulla blanca es la fuerza inagotable, la más económica la más igual, y ha de ser buscada con verdadero empeño por los industriales.

Y Brihuega es riquísima en hulla blanca, o sea en poderosos saltos de agua, que hoy no tienen aprovechamiento o éste es muy rudimentario y deficiente.

El día, no muy lejano en que el carbón de piedra escasee y el precio que adquiera no sea reproductivo y desnivele notoriamente el rendimiento de sus productos, aquel día buscaron los saltos de agua con el mismo ahínco que hoy se buscan los carbones minerales y los lignitos; y entonces habrá ferrocarriles, carreteras, caminos, automóviles y cuanto sea necesario para el desarrollo de esta riqueza.

Las grandes crisis, engendran poderosas reacciones.

(1) «Paños de Brihuega.»

«Cada vara de paño seco de mezcla, a once reales.

De paño cator-ceno pardo, a nueve reales y medio.

De cator-cenos frailejos, a siete reales.»

Bil. Nac. Mss. Dd. 142 T: 267.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

GRAN DESCUBRIMIENTO CIENTIFICO

CURACIÓN DE LA TUBERCULOSIS

por medio de los sueros que prepara la sociedad «Universus» Barcelona

SAT 1



SAT 2



SAT 3

Se dará REPRESENTACION en cada una de las provincias y posesiones españolas, a persona activa, de garantía e intachable conducta. Dirigirse al depósito central de la sociedad «UNIVERSUS», Plaza Nueva, 6, entresuelo, Barcelona.

IMPRENTA Y LIBRERIA

DE

HIPOLITO DE PABLO

GONZALEZ HIERRO, NUM. 6, (SAN GIL)

Objetos de escritorio y dibujo. Se hacen toda clase de impresos para recaudadores, Ayuntamientos y particulares. Casa especial en tarjetas postales.

González Hierro, 6-Guadalajara

INTERNACIONAL INSTITUCIÓN ELECTROTÉCNICA

Escuela especial libre de Ingenieros establecida en el año 1903

Enseñanza por correspondencia, que no obliga al alumno a abandonar su residencia, obteniendo por su sistema especial una enseñanza técnica muy práctica y completa, de resultados positivos.

Pasan de 3.000 los alumnos matriculados en España, América y principales países de Europa, habiendo obtenido sus 300 ingenieros colocaciones muy lucrativas, debido a los sólidos y extensos conocimientos adquiridos.

Es la escuela más acreditada de España.

Este Centro está legalmente autorizado por el Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, en virtud de la Real orden de 13 de Agosto de 1906.

ENSEÑANZA SUPERIOR

Ingeniero electricista, ingeniero mecánico, ingeniero mecánico-electricista e ingeniero agrícola.

Enseñanza muy especializada fácil y económica

Geómetra-geodesta, maquinista, maestro de obras, contra maestro de taller, director técnico de central eléctrica para alumbrado, director técnico de central para fuerza motriz y tranvías eléctricos, director técnico de centrales electro químicas, técnico en viticultura, técnico en enología (o maestro bodeguero), técnico en riegos e instalaciones, técnico en maquinaria agrícola, práctico agrónomo (o jefe de cultivos), práctico olivarero y encargado de explotaciones agrícolas.

Extensas prácticas de electricidad, mecánica, topografía, hidráulica y agricultura.

Esta escuela remite gratuitamente, información completa a quien lo solicite

Director: D. Arturo Martín, Ingeniero y teniente coronel de Artillería

CALLE DE LA PAZ N.º 6, VALENCIA (España).

GABINETE DE CONSULTA

— DE —

Eloy José Amestoy y Berdonces

MEDICO

Especialista en enfermedades del pecho, partos, y enfermedades de la matriz

En este gabinete, dotado de moderno y abundante instrumental médico quirúrgico, se dispone de Rayos X para el mejor conocimiento y curación de las enfermedades, así como de una completa instalación de Electroterapia, corrientes de Arsonval, Diatermia, Flogoración, Inhalaciones de Ozono (el mejor tratamiento de las enfermedades del aparato respiratorio), Masaje vibratorio, etc etc.

Consulta de 11 a 1 — Villet de Mesa.

OBRA UTIL

ANUARIO PARA 1917

El gran éxito alcanzado en anteriores años por la interesante publicación «Indispensable al abogado y Util para los demás» de que es autor el Sr. Bravo y Lecea, hace presumir que en el presente se agoten los ejemplares de un libro que tan buenos servicios presta a Secretarios de Ayuntamientos, Abogados, Jueces y Fiscales municipales, y en general a cuantos necesitan buscar en un momento dado, la última disposición legal sobre cualquier materia.

Para pedidos de ejemplares y tarifas de anuarios: Estudio, 14 bajos.—Guadalajara.

— PRECIOS —

Edición encuadrada, ejemplar . . . 5'50 pts

de lujo, id. 7'00